

La Rénovation

IX

Le Libéralisme Doctrinal

I

L'ensemble des doctrines préconisées par le naturalisme, le rationalisme, le protestantisme et le libéralisme catholique forme ce que l'on appelle le Libéralisme doctrinal ou le Libéralisme tout court. Ce libéralisme peut être divisé en libéralisme théorique et libéralisme pratique. Il y a ceux qui prêchent la doctrine et ceux qui la pratiquent sans la prêcher, sans vouloir même l'admettre. C'est une des mille et une habiletés dont se servent souvent ces fauteurs de doctrines erronées afin de mieux faire passer leur marchandise.

Les quatre écoles ci-dessus nommées sont quatre foyers ardents de libéralisme, quatre centres générateurs et organisateurs où les libéraux vont puiser leurs inspirations, leurs principes, leur règle de conduite. C'est un vaste arsenal où se fabriquent les munitions dont l'athéisme, la libre-pensée, l'impiété ont besoin pour armer leurs soldats, les lancer à l'assaut du catholicisme et accomplir leur œuvre de destruction dans l'ordre religieux et social.

L'étude des principes professés par ces diverses écoles établit qu'il y a différents degrés dans le libéralisme. On est libéral plus ou moins parfait. Ainsi, les naturalistes sont des libéraux absolus, des radicaux. C'est la doctrine de ceux qui, par passion ou par logique, vont jusqu'au bout. Les rationalistes sont des libéraux à un degré moindre. Leur champ se borne aux limites de la raison humaine.

Enfin les partisans de l'école protestante comme le catholico-libéral sont des libéraux qui, par bon sens ou par timidité, s'arrêtent à mi-chemin.

En un mot, le naturalisme engendre le rationalisme qui, à son tour, engendre le protestantisme et le libéralisme catholique.